
Puebla, Pue., 9 de diciembre de 2018 
  

 
Mensaje del secretario de Educación Pública, Esteban Moctezuma Barragán, 
durante la instalación del Consejo Consultivo Poblano para la 
Descentralización de la SEP 
  
 
 
En primer lugar, agradecerles a todos los miembros de este Consejo Consultivo 
Poblano para la Descentralización de la Secretaría de Educación Pública Puebla, a 
ustedes y por haber rendido su protesta en este momento. 
  
Creo que debemos de reconocer todos al gobernador Antonio Gali, a quien pues 
apenas hace unos días le comenté el interés que teníamos de instalar este Consejo 
Consultivo, su apoyo, la forma en que nos recibe siempre con tanta calidez y la gran 
disposición que ha mostrado para colaborar en este proceso de descentralización, 
muchas gracias señor gobernador. 
  
Asimismo, hemos estado en conversaciones con la presidenta municipal, Claudia 
Rivera Vivanco, quien ha estado muy interesada en que el municipio de Puebla se 
involucre en las tareas de descentralización de la Secretaría de Educación Pública, 
precisamente para hacer que el impacto que tenga ésta aquí, en esta heroica 
ciudad, pues sea positivo, que sea algo que impulse el desarrollo urbano de esta 
ciudad y que signifique para todos beneficios, muchas gracias. 
  
Reconozco también a todos los que han colaborado, tanto del gobierno del estado 
como de la administración municipal, toda la disposición para salvaguardar de la 
mano con el gobierno federal que preside el señor presidente Andrés Manuel López 
Obrador, en materia no solo de infraestructura, sino también de todos los proyectos 
educativos que vendrán acompañados con su trabajo. 
  
Hemos decidido que este consejo y el proceso de apoyo, de consulta y de asesoría 
a la Secretaría sea un esfuerzo fundamentalmente ciudadano, por lo que le 
agradecemos mucho al doctor Arturo Esparza Ortiz, rector de la Benemérita 
Universidad Autónoma de Puebla, haber aceptado ser el coordinador de este 
consejo y ayudarnos en la tarea que vamos a tener por delante para coordinar el 
trabajo de descentralización;  muchas gracias por todo el entusiasmo que ha 
mostrado por coadyuvar a la gradual, planificada y ordenada descentralización de 
la dependencia.  Muchas gracias.  
Doy las gracias también a los dirigentes empresariales en esta etapa 
fundamentalmente a José Carlos Uribe Solana para acompañarnos y dar 
cumplimiento al encargo del presidente de la República, ya que una de sus 
promesas de campaña fue precisamente la descentralizar la vida nacional y este 
esfuerzo forma parte de ello. 
  
Muchas gracias Rodrigo Abdalá por tu apoyo. 



  
El consejo que acabamos de instalar nace de una convicción, cuando me solicitó el 
señor presidente iniciar estos trabajos, en lo que desde un momento acordamos fue 
precisamente que´ no podemos descentralizar la Secretaría de Educación Pública 
desde la Ciudad de México, que teníamos que hacerlo desde la ciudad de Puebla. 
Y lo tuvimos que hacer precisamente con los poblanos, hablando con los poblanos, 
dialogando con ellos, conociendo cuál es precisamente la prioridad urbana de esta 
ciudad y cómo cualquier inversión, cualquier esfuerzo que se haga en el traslado de 
la dependencia, sea en beneficio de la ciudad. 
  
Recuerdo que cuando anuncié el día 2 de diciembre que estaría yo aquí en Puebla, 
como estuve, pues mucha gente me empezó a reclamar que cómo era posible que 
me viniera yo a Puebla, y les decía yo que la única persona que me podía reclamar 
era mi señora y afortunadamente cuando le dije que nos íbamos a salir de la Ciudad 
de México se preocupó mucho, pero cuando se enteró que era Puebla pues le dio 
muchísimo gusto, a ella le gusta mucho esta ciudad. Precisamente veníamos a la 
sede, allá un trabajo muy importante con el señor gobernador que aquí se realizó y 
que ahora esperemos incorporar todo el proyecto nacional de Puebla para 
(inaudible), del país para México y como muchos proyectos (inaudible) a todo el 
país. 
  
Queremos hacer diagnósticos, como lo dijo el señor gobernador, proponer y 
(inaudible) las mejores condiciones para cumplir con nuestra tarea, este comité 
también pues tendrá ramificaciones en grupos de trabajos y subcomités necesarios 
para realizar labores y tareas inherentes a la ubicación, financiamiento, atención del 
personal y apoyos de viviendas a (inaudible) educación para personal la Secretaría 
que voluntariamente se mueve a Puebla. 
  
Ha insistido mucho el señor presidente que este es un proceso voluntario, en donde 
pues tendrán todas las facilidades quienes quieran venirse aquí al estado de Puebla, 
pero que será un proceso gradual y (inaudible). 
  
Yo pienso que el trabajo de diagnóstico pues se llevará varios meses, que quizás 
nos lleve a mediados de año, de 2019, tener ya todo el estudio realizado, para tener 
ya el documento y poder integrarlo al presupuesto de 2020, para que se pueda tener 
a finales de ese año o principios de 2021, ya podamos tener una franca 
descentralización aquí en Puebla, y para conocer qué partes de la secretaría, qué 
parte de las dependencias, hay organismos desconcentrados, organismos 
descentralizados que también están invitados a participar. 
  
Los conocimientos y experiencia de los urbanistas, de los desarrolladores locales, 
van a ser de mucha ayuda para nosotros, y con su apoyo se va a revisar todo el 
aspecto técnico, territorial, las tendencias de crecimiento de la ciudad de Puebla, 
sus capacidades en vialidad, en agua, en reservas territoriales, para precisamente 
ubicar a la secretaría en el lugar más adecuado. 
  



Si a mí me dijeran dónde me gustaría ubicarnos, si fuera por gustos, a mí me 
gustaría en la joya que es el centro histórico, (inaudible) ...pero sería cargar con 
problemas de tránsito (inaudible), de manifestación, sería muy irresponsable de 
nuestra parte una mala ubicación de las instalaciones, por eso debemos garantizar 
a los poblanos que quien va a decidir en dónde se va a ubicar la secretaría, son 
ustedes.  
  
Nosotros vamos a tomar en consideración su recomendación como un mandato. No 
lo vamos a escoger nosotros, lo va a escoger Puebla, con la decisión de su gente y 
para un desarrollo equilibrado de la ciudad. 
  
El consejo se hace responsable, entonces, en buena medida de esta 
recomendación, pero obviamente nosotros vamos a ser corresponsables de la 
misma, de la verificación de lo que se haya decidido. 
Hay algo muy importante, que la descentralización es un concepto, pero de lo que 
estamos hablando es de seres humanos, de personas, de familias, que tendrán una 
decisión de trasladarse a esta ciudad, que tendrán una esperanza de tener una 
calidad de vida mayor a la de la Ciudad de México, y que tenemos que responder a 
esas expectativas. 
  
La poblana es una sociedad muy orgullosa de sus gestas heroicas, de sus 
costumbres y tradiciones. Todos sabemos de su talavera y su riquísima 
gastronomía. Seguramente van a ser parte importante de las razones por las que 
muchos se quieran mudar a esta gran ciudad. Que dentro del paquete de 
prestaciones que les vamos a dar será una rigurosa vigilancia sobre su peso, para 
que la comida poblana no les vaya a hacer estragos.  
  
Quisiera comentar que, para el sector educativo, uno de los pasantes mexicanos 
rurales, don Gilberto Bosques; un gran ilustre educador como Gabino Barreda; un 
gran poeta como Rafael Cabrera, pues son toda una gran inspiración para todo 
nuestro sector. 
  
Y, por si fuera poco, también aquí en Puebla se vio nacer a uno de los grandes 
teóricos, y organizadores del movimiento sindical, a Lombardo Toledano. Por eso, 
los mexicanos y los poblamos hemos visto que tenemos una fecunda tradición 
magisterial y la queremos conservar. 
  
En este esfuerzo de la Cuarta Transformación que encabeza el presidente Andrés 
Manuel López Obrador, queremos garantizar que, al venir a Puebla, la Secretaría 
de Educación Pública además de un beneficio urbano obviamente estamos seguros 
que traerá un beneficio para el sector educativo. 
  
Puebla es la segunda ciudad con más universidades públicas en el país, y los 
programas que desarrollemos aquí en el estado, seguramente le van a dar a Puebla 
un impulso muy importante, que no se daría si no estuviéramos aquí ubicados como 
sede de la Secretaría de Educación Pública. 
  



Por todo ello gracias; por todo ello estaremos muy atentos al trabajo que aquí se 
desarrolle. Y, repito, venimos a Puebla para que los poblanos, no vamos a decidir 
esto en la Ciudad de México, y este consejo consultivo para nosotros será 
vinculatorio; el consejo obviamente tendrá toda la libertad de trabajar en la 
elaboración de las propuestas, pero lo vamos a tomar muy en serio, porque 
realmente queremos que cuando se hable de descentralización de la Secretaría de 
Educación Pública en Puebla, dentro de unos años, los poblanos digan qué bueno 
que se vino la secretaría porque hemos mejorado tanto en lo urbano como en lo 
educativo.  
  
Muchas gracias. 
 


